

# Empoderar a la próxima generación: Acción Climática de la Juventud de la OMM

por Claire Ransom y María Julia Chasco, Secretaría de la OMM

El papel de los jóvenes en la configuración de un futuro sostenible nunca ha sido tan crucial. En reconocimiento de ello, el Consejo Ejecutivo de la OMM, en su 78a reunión celebrada en junio, dio un importante paso adelante en el empoderamiento de los jóvenes para que adopten medidas decisivas contra el cambio climático, consolidando el compromiso de la Organización con la participación de los jóvenes. En la decisión del Consejo Ejecutivo adoptada en esa reunión, se reconoce el papel fundamental que desempeñan los jóvenes a la hora de impulsar soluciones climáticas y se solicita la elaboración un Plan de Acción de la Juventud integral. Tras los resultados satisfactorios del Plan de Acción de la OMM sobre el Género, esta iniciativa de la Organización pretende institucionalizar la representación, la participación y la divulgación en relación con los jóvenes. En calidad de organización científico-técnica del sistema de las Naciones Unidas, la OMM cumple un papel único a la hora de dotar a los jóvenes del nivel adecuado de información científica fiable sobre el cambio climático.

## ¿Por qué un Plan de Acción de la Juventud?

*Los jóvenes son especialmente vulnerables a los efectos del cambio climático.* Representan una parte importante de la población mundial. Aproximadamente una cuarta parte de la población mundial (1 800 millones de personas) tiene entre 15 y 24 años. Sin embargo, sus voces suelen estar infrarepresentadas en los procesos de toma de decisiones sobre el clima. Esto es especialmente preocupante si se tiene en cuenta que los niños suelen representar entre el 50 % y el 60 % de los afectados por los desastres. Además, según el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), aproximadamente mil millones de niños corren un riesgo extremadamente alto de sufrir los efectos del cambio climático. En su reciente informe

**La crisis climática es una crisis de los derechos de la infancia,** se pone de relieve que los peligros, crisis y tensiones climáticas y medioambientales no se producen de forma aislada, sino que dejan a millones de niños expuestos a fenómenos múltiples y combinados. Debido a esta vulnerabilidad, la participación de los jóvenes no solo es una opción, sino una necesidad en los esfuerzos mundiales por el clima.

*Armonizar la labor actual de la OMM con los jóvenes.* La Organización ya trabaja con niños y jóvenes a través de diversas asociaciones, iniciativas y actividades. A continuación enumeramos algunas de ellas.

- La OMM apoya habitualmente conferencias sobre el tiempo, el clima y el agua en el mundo académico, como las carreras de la Universidad de Brown (Estados Unidos) y el **programa de maestría en "Gobernanza Europea e Internacional (MEIG)"** de la Universidad de Ginebra (Suiza)
- La OMM ha sido la institución asesora científica de la **serie de libros COPE**, cuyo objetivo es mejorar la resiliencia de los niños ante los desastres en todo el mundo
- Existe una estrecha relación entre la **Young Asociación de Científicos Jóvenes del Sistema Tierra (YESS)** y el Programa Mundial de Investigación Meteorológica (WWRP).
- La OMM se unió a la campaña **Weather Kids** (Niños meteorólogos) en colaboración con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y Weather Company.

Una estrategia más cohesionada, integrada y ascendente con los Miembros maximizaría el impacto del compromiso de la OMM. Se necesita un Plan de Acción de la Juventud con el fin

de optimizar el uso de los recursos, reducir al mínimo la duplicación de esfuerzos y garantizar la armonización con las metas y objetivos estratégicos más amplios de la Organización.

*Ofrecer nuevas oportunidades para la innovación a través de una mayor participación.* Los jóvenes suelen aportar nuevas perspectivas e ideas innovadoras. Su creatividad y su voluntad de cuestionar los planteamientos tradicionales pueden dar lugar a nuevas soluciones y enfoques de la acción por el clima. Como futuros líderes y responsables de la toma de decisiones, es esencial que los jóvenes dispongan de la plataforma, el apoyo y el reconocimiento formal que necesitan para poder contribuir de forma significativa a las iniciativas climáticas. Al suplir la actual falta de representación proporcional de los jóvenes en los proyectos, los equipos de expertos y los órganos decisores de la OMM, se garantizará que se escuchen sus voces y se actúe en consecuencia.

*La Estrategia de las Naciones Unidas para la Juventud es aplicada por 55 organismos.* Las Naciones Unidas establecieron una Estrategia para la Juventud en 2018, que 55 entidades llevan adelante actualmente. Como organismo especializado, la labor de la OMM sobre la colaboración de los jóvenes debería alinearse con esta estrategia y contribuir a ella. La ausencia de la OMM entre las entidades de ejecución apunta a la necesidad de un enfoque más estructurado del empoderamiento de los jóvenes dentro de la Organización. La decisión del Consejo Ejecutivo de su 78a reunión sirve de catalizador para esta armonización, ya que impulsa a la OMM a integrar la participación de los jóvenes en sus estrategias centrales.

## Próximos pasos

*Elaborar el Plan de Acción de la Juventud.* La decisión del Consejo Ejecutivo en su 78a reunión no es solo un reconocimiento de la importancia de la juventud: se trata de generar oportunidades para que los jóvenes contribuyan a la acción por el clima.

*Llevar a cabo un proceso de consulta para adoptar un enfoque inclusivo.* A fin de garantizar que el Plan de Acción sea lo más tangible, inclusivo y eficaz posible, la Secretaría invita a los coordinadores de toda la comunidad de la OMM a que aporten perspectivas diversas. También se celebrarán consultas con otros organismos de las Naciones

Unidas y organizaciones juveniles para aprender de su experiencia. El proceso de consulta se centra en los siguientes elementos:

- *Participación de los jóvenes en la toma de decisiones.* Crear plataformas y oportunidades para que los jóvenes participen en los procesos nacionales e internacionales de toma de decisiones relacionadas con el clima, de modo que sus voces sean escuchadas y tenidas en cuenta en la formulación de políticas y estrategias climáticas.
- *Formación y creación de capacidad.* Ofrecer actividades de creación de capacidad que doten a los jóvenes de las competencias necesarias para participar en actividades de mitigación y adaptación al clima. Esto incluye talleres, cursos en línea y experiencias prácticas de monitoreo del clima y análisis de datos.
- *Apoyo a iniciativas dirigidas por jóvenes.* Proporcionar financiación, tutoría y apoyo técnico a proyectos climáticos encabezados por jóvenes. Esto ayudará a los jóvenes innovadores a transformar sus ideas en acciones de impacto que contribuyan a los objetivos climáticos mundiales.
- *Programas educativos.* Desarrollar y mejorar recursos educativos que proporcionen a los jóvenes una comprensión profunda de la meteorología, la climatología y los impactos del cambio climático. Esto les permitirá tomar decisiones fundamentadas y defender eficazmente la acción por el clima.

*Actividades de las Naciones Unidas destinadas a apoyar la acción climática de los jóvenes.* Paralelamente, la OMM ha empezado a participar en actividades juveniles, como la reciente [Cumbre del Futuro](#) y la próxima [Conferencia de las Partes \(CP 29\) en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático \(CMNUCC\)](#), para ampliar su red de jóvenes y aprender de la increíble labor que ya se está realizando. Por ejemplo, en una reciente sesión de consultas titulada [Consultas de la paladina juvenil para el clima de la Presidencia de la CP 29 con los jóvenes de los representantes de la CMNUCC](#), se establecieron varias esferas de trabajo pertinentes para la OMM:

- Foro de los Jóvenes sobre el Clima
- Declaración Mundial de la Juventud

- Creación de espacios de diálogo intergeneracional, especialmente con científicos
- Educación y formación sobre el cambio climático para niños y jóvenes asistentes a la CP
- Establecimiento de un programa nacional abierto de delegados de la juventud.

### De cara al futuro

El proyecto de Plan de Acción de la Juventud se someterá a la consideración del Consejo Ejecutivo en su 79<sup>a</sup> reunión, que se celebrará en junio de 2025.

Será un testimonio del compromiso inquebrantable de la OMM de empoderar a la próxima generación de líderes climáticos. Al proporcionar a los

jóvenes las herramientas, los conocimientos y las plataformas que necesitan para marcar la diferencia, la OMM fomenta un enfoque más inclusivo de la acción por el clima y vela por que las voces de quienes heredarán el planeta sean escuchadas y se actúe en consecuencia. De cara al futuro, la participación activa de los jóvenes en la acción climática será crucial para configurar un futuro sostenible y resiliente para todos.

La OMM insta a todas las partes interesadas, desde los gobiernos hasta la sociedad civil, a que apoyen y amplíen las iniciativas climáticas encabezadas por los jóvenes. Juntos, podemos empoderar a los jóvenes para que lideren el cambio en la lucha mundial contra el cambio climático por un futuro más brillante y sostenible para las generaciones venideras.